

Escala Crítica/Columna diaria

*Nombrado coordinador del Centro Indigenista, arrancó una etapa *Este viernes, simbólicamente, recupera la voz para los chontales

*Habrá anuncios importantes; necesaria una política integral

Víctor M. Sámano Labastida

EN UNA ESCUETA nota informativa publicada en la primera plana del diario Presente, el 5 de julio de 1977, a solo una columna, casi en la parte inferior izquierda y en nueve líneas, con pase a la última página (sin fotografía), se registra un hecho que al cabo de los años resultó el inicio de una historia: Nuevo director del INI en Nacajuca.

Se lee: “Por nombramiento que hiciera el Lic. Ignacio Ovalle Fernández, director general del Centro Coordinador Indigenista, a partir del primero de julio del presente año, tomó posesión como director...” Como en las novelas de misterio, ahí se interrumpe el texto para remitirnos otras 23 apretadas líneas que complementan el reporte.

“...general del Centro Coordinador Indigenista Chontal, el Lic. Andrés Manuel López Obrador, en substitución del Ing. José de Jesús Ávila Cervantes, quien fue promovido con el mismo puesto a Salto del Agua, Chiapas”.

Sigue el texto –que ahora es un documento histórico- firmado por Ignacio Olán Hidalgo: “El Lic. López Obrador dijo a PRESENTE que la zona indígena de nuestro Estado está constituida por los municipios de: Centla, Macuspana, Nacajuca, Jalpa de Méndez y Centro, con una población de 66 mil indígenas; asimismo la dirección de Economía del Estado y del Centro Indigenista han firmado convenio para trabajar mancomunadamente en beneficio de la clase indígena”.

Transcribo tal cual, porque, como le comenté al principio, da testimonio de fechas y circunstancias en la cortedad del documento.

NINGÚN IMPROVISADO

TRES DÍAS después, el 8 de julio, los editores del periódico retoman la información, esta vez dándole ya una importancia noticiosa mayor: “ El Centro Coordinador Indígena Chontal, Tiene Nuevo Director”, indica el titular a cuatro columnas, debajo del logotipo de Presente, con un sumario que acota: “Se Trata del Lic. Manuel López Obrador” (sic).

La nota, más amplia y destacada, refiere que fue el doctor en Antropología Félix Báez, director de estudios de Programación y Evaluación del INI quien dio posesión a López Obrador en un acto realizado a las 18:00 horas del 7 de julio en Nacajuca, con la presencia de los coordinadores de los centros de Tenosique, Salto del Agua y Pichucalco, estos dos últimos de Chiapas.

Aunque ya López Obrador se había vinculado a las poblaciones originarias durante la campaña del poeta Carlos Pellicer Cámara al Senado de la República, es a partir de entonces –julio de 1977- cuando formalmente asume un plan de trabajo comunitario. Me dice Carlos Cerino Marín, quien entonces trabajaba en el INI-Coplamar y acompañó a AMLO a su primera reunión con el director general Ovalle Fernández: “Andrés Manuel no iba a improvisar, ya desde antes de su designación tenía claro cuál era su objetivo”.

Recomendado por Pellicer Cámara al entonces gobernador tabasqueño Leandro Roviroso Wade, el joven López Obrador comenzaba de esa forma una complicada pero fructífera acción a favor de los indígenas. “Se trataba de concretar una esperanza, un sueño y un compromiso”, afirma Baldemar Hernández Márquez, quien fue subdirector del Centro Coordinador con AMLO.

SÍMBOLOS Y COMPROMISOS

LA PRESENCIA de AMLO en cuatro zonas indígenas durante este fin de semana (Nacajuca, Tamulté de las Sabanas, Macuspana y Centla), está cargada de simbolismos y compromisos. Un hecho de este tipo es la confirmación de que será la voz de López Obrador la primera que se escuche en “La Voz de los Chontales”, radiodifusora de y para los pueblos originarios que será reabierta después de 30 años de silenciada por motivos políticos.

Como le hemos referido en esta columna, “La Voz de los Chontales” (XENAC), fue inaugurada en 1981 siendo López Obrador coordinador indigenista. La ocasión fue el 16 de febrero de ese año coincidiendo con el aniversario luctuoso Carlos Pellicer Cámara, asumido también como la voz de los indígenas.

Aunque Radio INI, como también se le conocía, formaba parte de una red de radiodifusoras –aproximadamente unas 20- que estaban distribuidas por todo el país y como parte de un proyecto nacional, la decisión de cerrarla fue tomada por el gobierno estatal de Salvador Nema Castillo en represalia a la identificación que las comunidades chontales tuvieron con López Obrador en la accidentada y difícil campaña por la gubernatura en 1988, desde el Frente Democrático Nacional (FDN).

Fueron varios los intentos por reabrir la emisora. Inclusive uno que se frustró porque la frecuencia se la “apropió” un particular. Ahora, en la frecuencia 98.7 de FM, “La Voz de los Chontales” cuenta con una concesión de 15 años.

AMLO y los indígenas, una relación que se formaliza en julio de 1977

Escrito por Editor

Viernes, 28 de Febrero de 2020 00:27 -

Este fin de semana será significativo también en las políticas públicas que López Obrador tiene para los pueblos originarios. Ayer, López Obrador firmó un convenio con la directora general de UNESCO, Audrey Azoulay, para colaborar en el fortalecimiento de las lenguas indígenas.

El 9 de febrero, durante un diálogo con el pueblo náhuatl y comunidades indígenas residentes, en Milpa Alta, Ciudad de México, anunció la creación de una universidad para la enseñanza de las lenguas indígenas. El encargo recayó en el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI). Uno de muchos proyectos a realizar.

AL MARGEN

¿CÓMO atender la cuestión indígena?, le pregunto al doctor Firdaus Jhabvala. Me responde: hay que verla más allá, como una cuestión humana y no sólo indígena.
(vmsamano@hotmail.com)